

sa force, mais dans toute sa suavité, avec ce charme, avec ce prestige que Dieu n'a ménagé au type viril qu'afin de le prodiguer, ce semble, à celles que nous appelons nos mères et nos sœurs.

*Qu'est-ce donc que la Vierge Marie, que cette douce créature autour de laquelle la piété chrétienne se plaît à rattier tous ses enthousiasmes et toutes ses ardeurs, tout le luxe de son culte ?*

Oh ! ce qu'elle est, nul ne pourrait le dire, ni les anges, ni les hommes, ni aucune créature. Dieu seul, qui l'a créée, en a le secret et en pourrait parler dignement. Pourtant, quand le regard humain, dans la fixité ardente de sa contemplation, se recueille et se demande, en s'élevant aux plus hautes cimes, ce que peut être Marie, il voit le mélange le plus harmonieux de pureté, de virginité, d'humilité, d'amour immense et fécond d'immenses douleurs.

*En Marie, c'est d'abord la virginité, la pureté avec son ciel resplendissant de clarté ; c'est l'humilité avec les sympathies qu'elle inspire ; c'est l'amour immense et fécond ; enfin, c'est la douleur, c'est la douleur immense, inénarrable, à qui il est donné d'imprimer son empreinte sur toute vertu.*

Et cela est si vrai, ces quatre éléments sont si bien les éléments constitutifs de la vierge Marie, que, quand on l'étudie, on ne la conçoit que sous trois types destinés à la représenter et à la personnifier, et à exalter les quatre éléments dont je parle. Et Dieu a suscité trois artistes incomparables pour exprimer aux regards étonnés sa virginité, sa maternité, sa douleur : Murillo le tendre et passionné Murillo a donné la Vierge en extase, lorsque l'ange lui apparut ; Raphaël, plus passionné encore, nous la montre comme mère, tenant entre ses mains Notre-Seigneur Jésus-Christ ; puis Michel-Ange a pris un marbre froid pour y graver une douleur plus glaciale encore. *Contemplons ces trois types où brille sa virginité, son humilité, sa maternité et ses douleurs incomparables.* C'est envisagée ainsi, c'est sous ce point de vue et à cette lumière que je vous présente aujourd'hui la sainte Vierge comme l'idéal accompli de toute votre vie morale, de ce que vous devez être par le cœur et par les actes de votre vie. Vous ne devez